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ciación genética… Todo esto lo hacemos 
aquí, en Scayle ¿Qué impacte al ciuda-
dano? Igual no es algo que impacte de 
manera directa, pero sí índirecta. Todos 
los procesos de simulación, como los in-
dustriales, en los que se trabaja con can-
tidades ingentes de datos y de informa-
ción que se lleva a la nube. Con eso, tú 
tomas decisiones, optimizas procesos y 
haces que el producto que entregas al 
ciudadano sea más eficiente. 
 
– Respecto a la IA, todavía estamos en 
los comienzos de lo que se antoja como 
una revolución… ¿Hasta dónde alcan-
zará y qué papel jugará Scayle?  
– Estamos en un proceso de transfor-
mación tecnológica. Con los últimos 
progresos de inteligencia artificial, con 
la IA generativa, todo el mundo oye ha-
blar de los centros de datos que se están 
instalando en España y la supercompu-
tación va muy vinculada a todo eso. To-
dos los modelos de IA se entrenan en 
supercomputadores y para eso servi-
mos. La IA ha irrumpido en nuestras vi-
das como un elefante en una cacharre-
ría y se está apoderando de todo. En 
Scayle somos el motor, el corazón, que 
hace mover la IA. 
 
– Scayle también está avanzando en 
computación cuántica... ¿Cómo están 
empleando esta tecnología? 
– Las dos líneas iniciadas, una de comu-
nicación cuántica y otra de computación 
cuántica, cuentan con técnicos que se 
están especializando desde el punto de 
vista de la investigación. La cuántica es 
la que tecnológicamente está un poco 
más verde. Hay computadores cuánticos 
en el BSC, los están presentando ya, en 
Cesga, en el País Vasco… Eso es lo más di-
fícil. Tener un ordenador cuántico en casa 
nos va a llevar décadas verlo. Está toda-
vía en una fase de desarrollo inicial y esto 
nos va a proporcionar una capacidad de 

cálculo masivo brutal, nada que ver con 
la tecnología basada en ceros y unos que 
tenemos ahora. Aquí estamos en ello y 
ya se ha aprobado la compra de unos emu-
ladores cuánticos que lo que permiten 
es poner algoritmos en ellos, es decir, si-
mular lo que es un computador cuánti-
co. La comunicación cuántica es algo mu-
cho más real, es algo ya tangible. 
 
– También colaboran con Incibe en 
materia de encriptación contra la ci-
berdelincuencia ¿Cómo va ese pro-
yecto que presentaron este año? ¿Cuá-
les han sido los primeros resultados? 
–Siempre digo que los astros están ali-
neados. El hecho de que Incibe esté ocu-
pando plaza en León es muy bueno y 
que esta agencia nacional de cibersegu-
ridad ha generado una muy buena rela-
ción con ellos. También a nivel personal 
porque el director, Félix Barrio, le cono-
cía de antes. Se ha generado una siner-
gia muy importante y ahora estamos de-
sarrollando con ellos proyectos de co-
municación cuántica que son punteros 
y que ha futuro va a repercutir a futuro 
y en cómo se va a distribuir la informa-
ción en internet y, eso, va a tener una 
influencia directa en el ciudadano. Lo 
que vamos a hacer es un proyecto de de-
sarrollo de claves cuánticas. Toda la se-
guridad que va a través de internet te la 
pueden hackear. Ahora mismo, está la 
criptografía convencional; pero, cuan-
do los computadores cuánticos se desa-
rrollen definitivamente y den ese salto, 
que todavía falta, toda esa información 
que está en la red estará disponible para 
cualquiera que tenga un ordenador cuán-
tico. Con esta tecnología nos estamos 
preparando para esta era postcuántica. 
Estamos mirando hasta qué punto es se-
gura esa información. En estos momen-
tos, estamos en dos proyectos con Inci-
be. Vamos a estar comunicados a través 
de fibra óptica, con la colaboración de 
Ayuntamiento de León y bajo su cana-
lización. Una vez estemos comunicados, 
se pone una máquina aquí y otra allí que 
llevarán a cabo la distribución de claves 
cuánticas. Eso es la barrera que impide 
a los hackers acceder a la información. 

Esto es muy importante porque en cual-
quier momento está disponible todo y 
eso entraña un gran riesgo. También está 
el tema de Defensa y datos sensibles para 
soberanía nacional y otras cuestiones 
adyacentes muy interesantes. 
 
– En cuanto al resto del ecosistema 
TIC leonés, ¿con qué otras institucio-
nes y en qué proyectos vienen cola-
borando? ¿También están llegando es-
tas sinergias a la empresa privada? 
– Nuestro mayor porcentaje de usuarios 
son investigadores, centros de investi-
gación… digamos que en un 98 por cien-
to. Ahora, el objetivo es llegar a esas em-
presas que todavía no han pegado el sal-
to. Las grandes empresas ya han asumi-
do cuál es el futuro y el camino a seguir 
y están dando sus pasos; pero para las 
pymes, que son la gran mayoría de em-
presas, podemos ser un elemento de 
apoyo en Scayle. Sí que queremos lle-
gar a esas pymes para ofrecer nuestros 
servicios. Sobre todo en esos primeros 
pasos porque después, evidentemente, 
hay empresas que se dedican a esto. No-
sotros podemos colaborar en la implan-
tación de esas primeras medidas y ayu-
dar a las pymes que, a lo mejor, no dis-
ponen de medios tecnológicos ni hu-
manos para hacerlo. Con ellas podemos 
estar y con las ‘startups’. Scayle va un 
paso por delante para estar preparados 
para lo que está por venir. 
 
– Ante todo este desarrollo tecnológi-
co, el gran reto es el humanismo y el 
poner a las personas por delante de las 
máquinas. ¿En qué lugar queda preci-
samente ese papel humano? 
– La tecnología sigue su curso y si no lo 
siguiera estaríamos perdidos. De hecho, 
ahora estamos en una situación críti-
ca en la Unión Europea, ya no en Espa-
ña. Con la victoria de Donald Trump, la 
Unión Europea ve que va a tener una 
serie de medidas punitivas con respec-
to a Estados Unidos que nos sitúa en una 
posición de desventaja con nuestros 
competidores: Estados Unidos y China. 
La tecnología es fundamental para el 
desarrollo de la humanidad y de la so-

ciedad, para mejorar la calidad de vida 
de los ciudadanos. Lo que nos ha pasa-
do en la Vieja Europa es fruto de la des-
localización industrial. Hemos perdido 
desde hace décadas una buena parte de 
esas fábricas que se localizaron hacia los 
países del Este y hacia China. Eso ha te-
nido un coste y lo estamos pagando aho-
ra: la dependencia de la cadena de su-
ministro asiática. Lo que tenemos que 
hacer es ponernos las pilas y en la Unión 
Europea tenemos que prepararnos para 
el futuro, que es abordarlo como si fué-
semos un estado o nación, con una po-
lítica común de camino a seguir en tec-
nología. Ahora pasa todo por la inteli-
gencia artificial y tenemos que prepa-
rarnos para los grandes retos. Sabemos 
lo que hay que hacer, vamos a ello. 
 
– De cara al futuro, ¿qué proyectos tie-
nen previstos poner en marcha? 
– El nuevo edificio es algo que llevo como 
bandera personal. El hecho de que haya 
llegado y esto esté adquiriendo un ‘boom’ 
nos da la oportunidad con el nuevo edi-
ficio de posicionarnos y ser una referen-
cia. Ya estaba todo adjudicado, los planos 
hechos… Lo que podemos aportar ahora 
es convertir ese edificio en un centro de 
referencia. Tiene que ser un edificio sos-
tenible, energéticamente eficiente y que 
sea bandera nacional e internacional por-
que podemos hacerlo: tenemos la red de 
calor, la ayuda del Erem, utilización de 
energía cien por cien renovable, vamos 
a poner placas solares y para la recupera-
ción del agua de lluvia… Es una oportu-
nidad que tenemos porque ahora se cues-
tionan mucho los centros de datos y de 
cálculo intensivo porque consumen una 
cantidad tan alta de energía y es necesa-
rio refrigerar. Ahora, sobre todo, que se 
necesitan tantos centros de datos de las 
grandes, Meta, Amazon o Microsoft, que 
vienen a España. Ahora mismos tene-
mos ocho proyectos específicos de Scayle, 
con financiación importante, y otros cua-
tro en ciernes. Después se ejecutan otros 
proyectos interesantes en las máquinas 
en los que son sus usuarios los que tie-
nen su investigación y vienen a utilizar 
nuestros recursos.

       D. Rubio / V.S. Vélez 
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De los 14 centros de supercomputación 
que se encuentran repartidos por el te-
rritorio español, solo uno de ellos tie-
ne a una mujer al frente: Hilde Pérez, 
que desde marzo ejerce como directora 
de la Fundación Centro de Supercom-
putación de Castilla y León (Scayle), ubi-
cada en el Campus de Vegazana de la Uni-
versidad de León (ULE). En esta entre-
vista, Hilde Pérez repasa los retos que 
tienen por delante en una entidad toda-
vía desconocida por buena parte de los 
leoneses, la irrupción de la inteligencia 
artificial (IA) o el apoyo que están pres-
tando en la investigación cuántica y en 
la lucha contra la ciberdelincuencia. 

 
– ¿Cómo están siendo estos primeros 
meses de trabajo al frente de Scayle? 
– Scayle va a sufrir una transformación 
en los próximos meses y años, pasando 
de ser un centro prácticamente desco-
nocido a ser protagonista y a tener un 
papel fundamental en proyectos muy 
bonitos y de impacto en la sociedad. 
Scayle tiene que tener su hueco en la 
sociedad leonesa, o castellano y leone-
sa, que hasta ahora no lo hemos tenido 
porque la gente no sabe ni lo que ha-
cemos ni lo que somos. 
 
– Para alcanzar ese objetivo de ser más 
próximos a la sociedad leonesa, ¿qué 
actuaciones están llevando a cabo? 
– Somos un centro de puertas abiertas. 
Participamos en la Expociencia con la 
ULE, en Enise con Incibe, en jornadas 
de puertas abiertas… Este centro está 
siempre abierto a visitas de colegios, cen-
tros de Formación Profesional, univer-
sidades, el ámbito empresarial… Esta-
mos abiertos a todo. Nosotros no esta-
mos aquí para ganar dinero, estamos aquí 
para hacer el mundo mejor. Tenemos 
que hacer un centro que sea el orgullo 
de la ciudad. Igual que Incibe, que Scayle 
sea conocido por todos los leoneses. 

– Por tanto, ¿cómo presentaría al cen-
tro que actualmente dirige? 
– Scayle es un centro tecnológico de re-
ferencia porque formamos parte de la 
red española de supercomputación. So-
mos 14 centros coordinados por el Cen-
tro Nacional de Supercomputación de 
Barcelona (BSC). Scayle es el centro tec-
nológico con el que ser bandera en las 
nuevas tecnologías, en computación y 
supercomputación cuántica. Tenemos 
que ser punta de lanza y, para ello, tene-
mos los últimos equipos tecnológicos. 
 
– ¿Cuántas personas conforman el ac-
tual equipo de Scayle en el Campus de 
Vegazana? 
– Ahora mismo somos 19 personas en 
Scayle; pero el equipo se está amplian-
do. Contamos con talento local y, antes 
de final de año, habrá cinco trabajado-
res más en el centro. Tenemos a tres es-
tudiantes de la Universidad haciendo 
prácticas aquí y es una familia que va 
a crecer. No puede quedarse como esta-

ba. Vamos a crecer porque somos un ele-
mento fundamental para el territorio 
de la comunidad y tenemos que apro-
vechar el momento. 
 
– ¿De qué manera ayuda la ampliación 
de la sede de Scayle a la labor que de-
sempeñan? ¿Cómo avanza la ejecu-
ción de la misma? 
– La ampliación de Scayle es, realmen-
te, la sede. Es un proyecto que viene de 
atrás y que por fin se ha materializado. 
Durante el 2025 se hará entrega formal 
del edificio y ya estamos pensando en 
la segunda fase: acondicionar el edifi-
cio, el CPD, para que acoja el supercom-
putador y todos los equipos asociados. 
Vamos a empezar a hacerlo ya en la se-
gunda mitad de 2025. Esto nos va a co-
locar en la ciudad como una entidad por-
que aquí estamos en una parte de un 
edificio de la ULE, un poco escondidos, 
y la gente no sabe incluso que estamos 
aquí. Al tener un edificio propio, tienes 
una identidad propia. Va a requerir un 

poco más de financiación por el mante-
nimiento del edificio, de las infraestruc-
turas, seguridad, limpieza… 
 
– ¿En qué ámbitos tendrá aplicación 
el incremento de las capacidades de 
Scayle? ¿En qué ejemplos concretos 
se materializa este impulso a la super-
computación? 
– Sobre todo, en IA. La supercomputa-
ción está basada en máquinas que tienen 
CPUs y GPUs. Estas últimas son las que 
se utilizan en los modelos de IA. Son unas 
unidades de procesamiento muchísimo 
más potentes que realizan ese cálculo 
que nos hace falta de manera mucho más 
rápida. Aquí tenemos muchas máquinas 
con CPUs y con GPUs, las últimas del mer-
cado están en Scayle y son las que quie-
ren todos los centros de investigación 
para sus modelos. Por ejemplo, la UME 
utiliza nuestra predicción meteorológi-
ca. Los campos son muy dispares, llegan-
do también a trabajos más concretos 
como la medicina de precisión, secuen-
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«Para las pymes, que son la 
gran mayoría de empresas, 
podemos ser un elemento 

de apoyo en Scayle»

«Hasta ahora no hemos 
tenido hueco en la sociedad 
leonesa porque la gente no 

sabía ni lo que hacíamos»

«Contamos con talento local 
y, antes de final de año, 

habrá cinco trabajadores 
más en el centro»

«El nuevo edificio nos da la oportunidad 
de posicionarnos y ser una referencia»


